

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona.	1 mes	6 rs.
—	3 meses	16 rs.
—	1 año	60 rs.
Fuera de Gerona:	3 m-ses	18 rs.
—	1 año	68 rs.

No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado, en metálico, letras ó sellos.  
Números sueltos 6 cuartos.

# LA RAZON.

DIARIO LIBERAL

DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Anuncios á  $\frac{1}{2}$  real linea á los señores Suscritores y á 1 real id. para los no suscritores.  
Comunicados á precios convencionales.

## LUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas de LA RAZON, en la plaza de las Castañas, n.º 1 bajos, y en todas las librerías y Administraciones de Correos de la península.

GERONA 23 ENERO.

El Sr. D. Carlos Quera, director del *Norte*, á quien de paso felicitamos por su escarcelacion, no sin desearle que otra vez tenga mas respeto á la autoridad, cosa que jamás podrá estar reñida con los mas ardientes sentimientos religiosos, estampa en el número de anteayer de su periódico, una calurosa allocucion que, si le hemos de decir la verdad, es de todo punto inconveniente y por todo extremo contraria al objeto que se propone. Nosotros, haciendo justicia, le diremos que estamos convencidos de su piedad y de su fé religiosa y de que el móvil que le impulsa no es otro que enaltecer la religion. Sin embargo no ignore jamás el señor Quera, que la fé, como todas las cosas que se asientan en la naturaleza humana, por mas que sea divino su origen, tiene y ha tenido en todas épocas muy fatales y muy lamentables extravios. No queremos citar ninguna autoridad sospechosa para el Sr. Quera, le citaremos un tribunal el mas ríjido y el mas tremendo en materias de fé, el tribunal del Santo Oficio. Lea si no ha leído su historia y verá que con harta frecuencia se vió obligado á perseguir, no á perturbadores de la religion, no á impíos y sacrílegos, sino á personas que en la exaltacion de su fé se salian de la verdadera senda, llegando hasta los linderos ó entrando dentro del mismo campo de lo que entonces se solia calificar con el epíteto de iluminados. ¡Cuántos y cuántos de los que se vieron perseguidos por el Tribunal de la Suprema, no habian dicho tanto como el Sr. Quera ha dicho! Librele Dios de que viviera un Torquemada y de que funcionara hoy, como en el siglo XVI, la inquisicion con todos sus horrores!

¿Por dónde sabe el Sr. Quera

que el glorioso S. Narciso ha acogido su plegaria, por mas que se la hubiera dirijido con súplicas y con ruegos? ¿Per dónde está autorizado á decir «dignaos, invicto Patron, continuar al frente de nuestro humilde periódico» dando por sentado que el Santo lo ha dirijido en realidad hasta el día de hoy, aun en aquellos números en que se estampaban injurias y denuestos?

Dijera el autor del artículo cuyos extravios lamentamos, que confia en la ayuda de Dios y de los santos para escribir el periódico, como hacen todos los buenos cristianos al empezar cualquier obra, entonces nosotros tendríamos palabras de alabanza para dicho señor; pero decir que el verdadero director del *Norte* es nuestro invicto Patron, nuestro mártir S. Narciso, es cosa que no puede movernos á risa, porque jamás nos hemos burlado de las desgracias ajenas, y desgracia y no pequeña es un extravio mental que lleva á rebajar á los santos del cielo, para hacerlos solidarios de nuestras pasiones políticas, de nuestros errores humanos, y de nuestro continuo incurrir en dislates de toda clase.

Créanos el Sr. Quera no manosee los puros objetos de nuestras creencias religiosas, abandone la soberbia de creerse el solo y único representante del catolicismo en la prensa, no apellide á nadie anticatólico, sin tener motivos sobrados para decirlo, no confunda jamás la unidad de una religion con la integridad de la misma, comprenda, por via de ejemplo, que él no seria mas ni menos de lo que es, por el hecho de que á la mitad de los habitantes de Gerona se les cortara un brazo ó una pierna, reflexione que la libertad es compatible con la religion y que si se predica lo contrario, la responsabilidad de los extravios de aquellos que opten por la prime-

ra, abandonando la segunda, solo será de los que establecen una antitesis que no existe, por mas que se empeñen en propalarlo todos los apasionados y todos los obcecados de su secta política.

Inconveniente en alto grado ha estado tambien al querer hacer intervenir á S. Narciso en las elecciones. ¿No vé que le presenta en derrota y vencido por los agentes electorales del partido republicano? No tenemos hácia el Sr. Quera pingun sentimiento hostil, combatimos sus errores, nos reímos de sus ridiculeces, pero un extravio mental es una verdadera enfermedad y no acostumbramos á tener sino compasion para los males de nuestros semejantes.

Antes de dar fin á nuestros amistosos consejos, le diremos que si al hablar del ardid del Sr. Vinardell ha querido aludir al hecho de oír misa dicho señor, antes de arengar á los electores de cierto pueblo, ha estado altamente inconveniente. ¿De donde deduce el Sr. Quera que su hermano el Sr. Vinardell solo oye misa por ardid y por engaño? Es el Sr. Quera algun Pontífice armado del rayo de la excomunion, para declarar al Sr. Vinardell ni á nadie fuera del gremio católico? Los sentimientos religiosos no deben brillar solamente en las palabras, es preciso que cada uno de nuestros hechos lleve igualmente el sello que llevan nuestras palabras. Porque observamos que el *Norte* se olvida muy amenudo de esta máxima, nos tomamos la libertad de recordársela.

Otro tanto diremos al redactor que suele firmarse con la letra X. Cuando dice que los hombres del progreso solo pueden encontrar la salvacion en aquello mismo que intentan destruir, si alude á la religion infiere al partido progresista ni mas ni menos que una calumnia; y no es de pechos cristianos pe-

netrar en el sagrado de los intentos, para presentarlos al revés de lo que son, sobre todo cuando la historia del partido progresista está ahí para demostrar lo contrario de lo que *El Norte* le imputa.

Tengamos todos cordura, y téngase presente que si la religion ha podido atravesar incólume cuatro ó cinco periodos revolucionarios, no es prudente, no es cuerdo, no es de hombres que aspiran á discutir principios de gobierno, tomarla como bandera política para esponerla á los choques de una nueva revolucion, sea carlista, sea republicana, sea cualquier otro su carácter, arriesgándola á tiros que hasta ahora no ha sufrido.

Si el Sr. Quera no ha leído la historia de la independenciam de nuestros antiguos estados de Holanda y Zelanda, le aconsejamos se tome la molestia de pasar los ojos por ella y de seguro verá que la doctrina luterana tuvo por ayuda principal el absolutismo de Felipe II y del duque de Alba. Porque no queremos que jamás se repita aquella desgracia en nuestra patria, abominamos y combatimos, mas que por otra razon cualquiera, el absolutismo que se nos presenta en expectativa y cuyos representantes habrian de ser un Carlos VII y un Cabrera.

Con la libertad se hubieran remediado los males de Holanda, y aun estuvo á punto de remediarnos el régimen suave de la princesa Margarita; con la libertad se remediaron los males de hoy, y aun está á punto de remediarnos el gobierno provisional con su régimen igualmente suave.

En interés pues, del catolicismo debiera decir el Sr. Quera, como decimos nosotros. ¡Sálvese la revolucion y lejos de nosotros la guerra civil y las tentativas absolutistas!!

Tomamos de *La Iberia*:

«Las noticias alarmantes de los reaccionarios están á la órden del día: anuncióse que D.<sup>a</sup> Isabel de Borbon tenia formado ya un ejército de 28.000 hombres, 14.000 fuera y otros tantos dentro de España: hoy se habla de que han penetrado por la frontera seis batallones: creemos una y otra noticia exageradas; pero creemos tambien que la reaccion borbónica trabaja y que le ayuda el emperador de los franceses, que de algun tiempo á esta parte es el protector decidido de las malas causas.

En una correspondencia de Madrid que publica el *Norte* leemos el siguiente párrafo, que contiene una errata que podria ser maliciosa.

«El viénes último tuvo una gran comida D. Carlos de Borbon á la que asistió la que fué reina de España. Es ya un hecho la efusion.»

El *Norte* podria añadir «*de sangre.*»

En otra parte de la misma correspondencia se lee lo siguiente:

«La Nacion experimentará la inminente bancarrota, su descrédito, ruina y pobreza, y por último y como complemento la guerra civil con todos sus horrores.

Encapotado se presenta el horizonte político, y en vez de despejarse van acumulándose negros nubarrones preñados de tempestades.»

¿Con que los nubarrones son negros? ¿Cuan preferible seria el que no lo fueran!

Al descubrir á los gerundenses el estupendo secreto de que el director del *Norte* es S. Narciso, dice el Sr. Quera con esa natural perspicacia que distingue á los neos:

«Quizá se rian de esto los progresistas y los republicanos...»

Quite V. hombre. Burlarnos no diré que no: pero reirnos ¿quiere V. callar?

### SECCION DE NOTICIAS.

—Por los jefes del regimiento de Guadalajara y batallon de Antequera, de guarnicion en la Coruña, se ha leído á los soldados de los mismos, la carta del director de Infantería, en la que se les decia manifestasen los que querian pasar voluntariamente á América á servir á la patria y á defender su honra. A

los gritos de «¡Viva España! ¡Viva la Libertad!» se ofrecieron espontáneamente todos, jefes y soldados á marchar de los primeros en cumplimiento de tan noble y grande misión.

—Dice *La Correspondencia*:

«La noticia, ya difundida entre todas las clases de la sociedad, de que el Gobierno francés ha prohibido la negociacion en la Bolsa de París del empréstimo municipal del Ayuntamiento de Madrid, ha causado en esta capital la mas grande sensacion y la indignacion mas profunda. Generalmente se mira este suceso como el primero de los actos agresivos que se habia dicho tenía en mientes el Emperador de los franceses para demostrar su odio á la Revolucion de España.

»Se busca la causa del odio que ahora tiene el Emperador hácia esta misma Revolucion, cuyas decisiones ha ofrecido cien veces respeter; se observan todas las distinciones que hace á doña Isabel de Borbon, se adivina con facilidad que Napoleon obre así, porque tanto odia y teme el triunfo de la democracia con República, como el de la Monarquía con el duque de Montpensier; y de consecuencia en consecuencia, se viene á ver claro que el emperador no quiere en España el triunfo estable de los principios democráticos, por el grave delito de no querer recibir un rey de sus manos: y á las personas mismas mas hostiles hasta ahora á la candidatura del duque de Montpensier, se les oye decir que serian capaces de votar cien veces para rey al marido de la infanta, antes de ponerse de rodillas ante la Francia, porque al fin el duque de Montpensier no podrá transijir nunca con Napoleon, y tendrá por su propio interés que trabajar y luchar, si es preciso, porque no vuelva doña Isabel de Borbon, y porque la Revolucion quede triunfante.»

#### SUCESOS DE CUBA.

—Como ahora son de tanto interés las noticias de Cuba, por el estado de alarma é iutranquilidad en que se encuentra dicha isla, trasladamos á nuestros lectores integra la última hora del *Diario de la Marina*, por ser muy escasas las noticias que nos trae el correo de la Habana, que alcanzan al día 30.

Como en ella, podrán ver nuestros lectores, cada dia adquiere mayor fuerza la causa nacional, perdiendo mucha los insurrectos, y esto hace suponer un pronto y radical término á la revolucion, y mucho más, cuando empiecen á practicarse allí las libertades que recientemente hemos conquistado.

«Por el vapor *General Dulce*, llegado en la tarde de ayer á Bataba-

ño, hemos recibido cartas de Manzanillo del 26, en las cuales se confirma la noticia, inserta en otro lugar de este periódico, de haberse cojidos cañones á los insurrectos.

La fuerza que salió de Manzanillo para atacarlos constaba de 300 hombres, á saber: unos 50 de tropa, 40 de la goleta *Huelva*, 40 del vapor *Neptuno* y 30 de otro vapor convertido en buque de guerra, y que creemos sea el *Damuji*. Acompañaba á esa fuerza una pieza de montaña.

Los insurrectos, que se hallaban en número muy crecido, no salieron al campo, así que fueron atacados á la bayoneta y desalojados de todas las trincheras que habian levantado antes y despues del puente de Yara en el año, en el camino de Bayano.

Nuestros valientes hicieron muchos muertos al enemigo; y sólo por el lado por donde operaba una parte de la columna, la cual fué la que ménos fuego hizo, se contaron siete cadáveres.

Puestos ya en fuga los insurrectos, quemaron nuestros soldados unas treinta casas que tenian en el Blanquizaral, en donde habian establecido el cuartel general; destruyeron las trincheras y tomaron dos cañones, uno de madera, con zunchos de hierro, y otro pequeño de este metal, cuyos cañones ha traído, como saben nuestros lectores, el vapor *General Dulce*. Quedaron, además, en poder de los nuestros muchas escopetas y carabinas, un revolver, dos lanzas, varios caballos y el sombrero de uno que, por las insignias que llevaba, es ó era brigadier.

Se nos dice en otra carta que uno de los cañones de madera que tenian los insurrectos reventó al primer disparo, causándoles algunos muertos y heridos. Terminada esa expedicion, la columna se dirigió al ingenio *Venicia*, cayendo prisioneros el administrador y el mayoral. Los insurrectos intentaron rescatarlos en el camino; pero fueron escarmentados duramente, y los dos individuos mencionados murieron al tratar de escaparse.

Tambien nos escriben de Manzanillo, haciéndonos la relacion de un reconocimiento por el río Cauto, que ha practicado el vapor *Damuji*. Remontó el vapor hasta unas diez leguas mas allá del punto llamado Calderas, en donde habia una casa de guano y especie de embarcadero defendido por parapetos: el *Damuji* se acoderó y rompió el fuego contra ellos. Habia allí un número considerable de gente que al principio armó mucha algazara, pero que no tardó en callar y en dispersarse, merced al fuego de cañon y de fusilería del buque.

No fué posible acertar el número de enemigos muertos; pero se vieron caer seio que no volvieron á levantarse, entre ellos el cabecilla que mandaba. En la casa de guano á que hemos aludido, se encontró mucho pescado, muchas gallinas, un gran número de cerdos y patos, botas de montar, periódicos: libros y una guitarra. En el embarcadero habia cuatro canoas, dos de ellas buenas, y que se llevó el *Damuji*, y dos en mal estado, que fueron destruidas. El vapor regresó despues á Manzanillo, por haberse agotado las municiones.

—Un periódico democrático de Albacete anuncia que un anciano de 102 años, y que hacia 25 que no salia de su casa, se ha hecho conducir por sus tres hijos y cuatro yernos al colegio electoral para depositar su voto, *por primera vez en su vida* y en defensa de la libertad, segun él mismo decia llorando.

¡Parece mentira que un español haya vivido 102 años sin voto para influir en los destinos de su patria

Consignamos con placer este triunfo del derecho sobre la tiranía y hasta sobre el sepulcro.

—Durante los cuatro dias de votacion, el embajador francés en Madrid ha teleografiado al emperador de Francia el resultado de las elecciones.

—El movimiento de cartas con motivo de las elecciones ha sido tal, que en algunas localidades, como Salamanca, se han concluido los sellos de correos.

—El baron Kuhn ha hecho el cálculo siguiente de las fuerzas militares de las grandes potencias europeas:

Francia, 1.350,000; Confederacion del Norte de Alemania, 1.028,946; Alemania del Sur, 200,171; Monarquía austriaco-húngara, 1,053,000; Rusia, 1.467,000; Italia, 480,461. —Total, 5.578,000.

—ZARAGOZA.—Los curas trabajan sin descanso explotando la ignorancia de los pueblos en favor de la unidad católica. Al efecto redactan exposiciones y van recogiendo firmas, haciendo ver á los individuos á quienes se dirigen que si no firman dejarán de ser católicos, renunciando á la religion de sus padres, con otras mil supercherias que causan el efecto deseado en el ánimo de los incautos é ignorantes. La libertad de cultos es necesaria de todo punto, para concluir de una vez con los fanáticos que extravían las conciencias y pervierten los verdaderos principios religiosos. Pero conste que la libertad de cultos no

ataca ni menoscaba en nada el dogma católico, como sucede en Francia, Bélgica, y en la misma Roma. (El Imparcial Aragonés.)

—OVIEDO.—Parece que algunos señores curas párrocos forman parte de varias mesas electorales de nuestra provincia.

Ya hemos expuesto nuestra opinión sobre el derecho que asiste á todo elector para votar libremente dentro de la ley; y respecto á los señores eclesiásticos, hallamos muy natural que hagan todo lo posible por sostener sus creencias religiosas y las demás cuestiones que forman el credo de la escuela á que suelen estar afiliados.

Pero á la vez preguntaremos nosotros á esos señores sacerdotes: ¿al abandonar vuestros feligreses y el cuidado de vuestro sagrado ministerio, habeis dejado en vuestro puesto un ecónomo ó compañero que administre los Santos Sacramentos al enfermo, dé sepultura al fiel, bautice en vuestra religión al recién nacido, una dos cuerpos en una sola alma ante la Iglesia de Jesucristo, y cumpla, en una palabra, vuestra augusta misión sobre la tierra?

El empleado, distraído indebidamente en cosas extrañas á su obligación, siempre encarga en la oficina á algun funcionario que llene sus veces durante su ausencia, y sus ocupaciones suelen admitir espera.

Mas el cura de almas que abandona el púlpito, el confesionario, la choza del pobre y el auxilio espiritual del enfermo, cuando mas falta le hacen los dulces consuelos de nuestra santa religion, que el ministro del Altísimo suministra á las almas al desprenderse de la grosera materia en este valle de lágrimas, falta terriblemente á los ojos de Dios y de los verdaderos creyentes, á todo lo mas grande é inolvidable que posee la religion católica, que es religion toda de fé y de caridad, de paz y de mansedumbre evangélicas.

Consiguientemente los que escitan á los encargados de conducirnos por el camino del bien y de la verdad, haciéndonos con falsedades y torpes consejos tomar una parte ardue en la lucha, son los mayores enemigos del respetable clero y de la religion católica que profesamos, que es la única verdadera, y que con abstracción de toda otra profesión el Estado y los españoles.

(El Faro Asturiano.)

## CORREO ESTRANJERO.

Leemos en el *Diario de los Debates*:

Paris, 20.—La prensa inglesa aplaude en general el discurso del

Emperador, entrelazando con los elogios que le tributa consejos y reflexiones muy interesantes. La opinión del *Times* sobre todo nos parece merece ser señalada á los lectores de los diarios franceses. «El Emperador es en realidad, dice este diario, la clave del edificio. De sus cualidades personales y de ellas solas depende la conservación del régimen imperial, y está decidido á no introducir cambio alguno en esta situación. Ministros responsables para con el Emperador, y para con él sólo, y el Emperador sólo responsable ante el pueblo, hé aquí lo que constituye una autocracia defectuosa.....»

El articulista inglés expone en seguida las razones que le deciden á condenar este sistema apesar de los frutos que haya podido producir y señala sus inconvenientes radicales. Si el senado-consulta que prohíbe á la prensa francesa toda discusión sobre la Constitución de 1852 no se opone á que trascribamos este artículo, nos impide por lo menos decir lo que pensamos sobre él y examinar las opiniones en él desarrolladas, aun cuando quisiéramos combatir las. Lo sentimos, pero es preciso obtemperar á la ley, y los periódicos oficiosos que quisieran refutar los fuertes argumentos del publicista del otro lado del Canal, deberán resignarse al silencio, porque es no solo la crítica de la Constitución lo prohibido, sino la discusión misma.

—Constantinopla 19.—La comisión de los asuntos helénicos ha notificado á los periódicos que los súbditos helénicos deben presentarse ante la misma provistos de un certificado de nacionalidad para que se les permita quedar.

—Bruselas 19.—El último parte de la salud del príncipe real participa que la salud del príncipe se ha agravado notablemente desde el 14 de enero.

## VARIEDADES.

### ENSAYO ORIENTAL.

1. En aquel tiempo habia un santo varon llamado Carlos Quera de la tribu de los seminaristas.
2. Y hé aquí que dijo: fundemos un periódico, que se llamará el Norte.
3. Y el Norte fué fundado y los mascarones y las alimañas de los capiteles de los templos abrieron un palmo de boca.
4. Y entonces dijo Quera, milagro, milagro.
5. Y hé aquí que las gentes se prepararon á leer cosa buena.
6. En verdad el Norte fué bueno para el descretido de cosas que las gentes miran con respeto.
7. Y el pueblo se quejaba.
8. Y el puf de Quera fué hecho y Quera quedó corrido.
9. Gobernaba la tierra de Geron

un gefe llamado Enrich y Quera fué llamado á su presencia.

10. Y Quera era idólatra de un rey á quien solian llamar Terso.

11. Y Quera le queria como á la niña de sus ojos.

12. En aquel tiempo el Terso estaba proscrito y nadie le victoreaba en la tierra de Geron.

13. Y Quera quiso victorearle y el victor fué dado á presencia de Enrich.

14. Y Quera fué metido en Chirona.

15. Al tercer dia Enrich exclamó: Quera es un pobre hombre y sea encarcelado, y la encarcelacion de Quera fué hecha.

16. Y las beatas dijeron: gracias sean dadas á Jehová, porque Quera ha sido encarcelado.

17. Y creyó que habia ganado la palma del martirio.

18. Entonces dijo: vámonos á la Redaccion, despues de haber ido al Templo.

19. Y cojió la pluma y escribió un despropósito.

20. Y el pueblo lo leyó y no quiso reirse.

21. En verdad os digo que Quera es un buen chico, pero le falta un sentido.

## LAS GOLONDRINAS.

No vamos á referir lo que todo el mundo sabe acerca de la habilidad arquitectónica, ni del amor al techo bajo que nacen ó donde anidan las golondrinas, ni de sus viajes periódicos atravesando los mares. Vamos sólo á reproducir un hecho, que prueba el instinto de *amistad* ó confraternidad de estos interesantes animales.

Dejemos hablar á M. Boitard, en sus *Curiosidades de historia natural*.

«Pocos viajeros hay, dice, que no hayan admirado el delicioso paisaje que se extiende por las dos riberas del Saona, desde Toissey hasta Lyon. Yo habité durante todo un estío en una de las lindas casas de campo que hay en la falda de aquellas risueñas colinas, cubiertas de viñas, cerca de la torre de la *bella Atemania*, torre misteriosa, famosa en las crónicas del pais por las historias románticas que en ella se cuentan, y por su relación en la parte maravillosa con la *Tumba de los dos amantes* y el *Hombre de la roca*.

Una golondrina habia venido á construir su nido bajo un alero, exactamente encima de mi puerta, y todos los dias me recreaba en observar los rápidos progresos de su trabajo. Construir el nido con tierra desleida en agua, forrarlo con yerbas secas y crines, colocar en medio una capa blanda de plumon, todo esto fué obra de cinco ó seis dias lo más, porque el macho y la hembra

trabajaban con gran ardor en preparar aquella cuna donde abrigar sus mas dulces esperanzas.

Una mañana oí que mis dos golondrinas daban gritos de desesperacion, y las ví revolotear en torno del nido con una inquietud muy notable. No tardé en saber la causa; un gorrion desvergonzado habia tenido por conveniente apoderarse del blando nido de mis dos pequeñas operarias, ahorrándose el trabajo de labrar otro para sí. Habia espiado el momento de su ausencia para instalarse allí, y con el cuerpo á cubierto, no presentaba á la entrada del nido más que dos ojos insolentes y un pico puntiagudo, y parecia burlarse despiadadamente del dolor de las dos pobres golondrinas.

Cada vez que ellas querian acercarse al agujero, sin duda para quejarse de la injusticia del ladron este las recibia á picotazos.

La disputa duró unos tres cuartos de hora; despues las golondrinas se retiraron, elevándose hasta perderse de vista, y lanzando un grito agudo y particular. Todas las golondrinas que volaban entonces sobre el pueblo respondieron á este grito y se remontaron en los aires, siguiendo á las primeras. Yo las ví algunos instantes pasearse, cruzándose entre sí junto á las nubes, dando siempre el mismo grito, y aumentándose su número por segundos: despues, cuando la tropa fué muy numerosa, todas se dirigieron hácia las riberas del Saona y desaparecieron á mi vista.

Durante este tiempo, el gorrion gozaba del fruto de su rampiña, y daba una nueva disposicion al interior del nido, á fin de acomodar allí á su hembra, que habia ido á reunirsele. En este agradable pasatiempo se entretuvo cosa de media hora; pero pronto cambió la escena. Mis dos golondrinas volvian á todo vuelo, pero no solas, sino seguidas de otras tres ó cuatrocientas, es decir, de todas las que habia en el pais. El gorrion, que las vé venir, se apercebe, sin dejarse intimidar por el número: coloca á su hembra en el fondo del nido, y presenta á la entrada su cabeza negra y gris, y su pico entreabierto, amenazador, pronto á rechazar á los sitiadores. Yo tenia curiosidad de ver cómo terminaria la querrela, pero no podia sospechar el resultado.

Tres ó cuatro golondrinas atacaban incesantemente al gorrion por la parte de arriba del nido, obligándole á tener siempre la cabeza levantada, y durante esta maniobra, las otras golondrinas venian una á una á colgarse por debajo del nido, permanecian allí cosa de dos segundos, y se marchaban con velocidad.

Al principio no pude comprender lo que hacian; pero la entrada

del nido iba disminuyendo de anchura, y esto me dió la explicacion. Cada golondrina tenia su pico lleno de barro, y trabajaba en tapiar la puerta del nido.

El gorrion, siempre combatido por arriba y ocupado en defenderse, no sospechaba el proyectó de sus enemigas, y las dejó trabajar; y cuando se apercibió que querian encerrarle, ya no era tiempo de oponerse á ello. La abertura era ya muy estrecha, diez ó doce golondrinas acudieron á la vez, la taparon de pronto, y el gorrion quedó hecho prisionero. Despues de haber tapiado sólidamente la puerta, todas desaparecieron, y ya no ví ni oí nada mas.

Al otro dia por la mañana, viendo que el agujero permanecia tapado, tomé una escala, rompí el nido, y encontré dentro al gorrion y á su hembra; pero los dos habian muerto asfixiados por falta de aire.

### GACETILLA.

*Equivoco.*—Iba Quevedo de paseo una tarde con un amigo suyo, en ocasion que regresaba mucha gente de una romería de un pueblo próximo. De pronto divisó nuestro poeta en medio de la turba á un hombre que montado en un asno, venia haciendo genuflexiones producidas por el *alogue* que sin duda se habia metido entre pecho y espalda.

—¿Qué os parece ese mamarracho? preguntó Quevedo á su amigo.

—Que *viene* como *conviene* á los que *vienen* de la romería.

—No señor: contestó muy formalmente don Francisco:

Ese pollino que viene montado en otro pollino no viene como conviene que viene como *con-vino*.

Hallándose muy enfermo el poeta dramático Voissenon, que temia mu-

cho al diablo, mandó recado á un sacerdote llamado la Neuville y le dijo:

—Padre, mucho he menester de vuestras luces, porque no quiero ir al infierno.

—Si persistis en escribir óperas cómicas, es muy fácil que caigais en el infierno y no es esto lo peor, sino que.....

—¿Pues hay cosa peor?

—Sí, y es que os silvarán.

Los bailes de máscaras que tendrán lugar en los salones de la sociedad el «Circo Gerundense,» ofrecen este año estar mas brillantes pues á los esfuerzos de la comision se debe que forme la orquesta la brillante banda del regimiento de Leon, gracias á la complacencia y amabilidad de las autoridades militares, asi como el mayor adorno de todo el local tanto en el salon como en el gabinete tocador de señoras. Es de

esperar que el que se celebrará esta noche y los demas posteriores estarán tan concurridos como animados.

Sintió un portugués una oscilacion de un terremoto, y exclamó dando una patada en el suelo:

«Nao tembres, terra, que nao te fago nada.»

### CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA. San Ildefonso ó Alfonso arzob.

CUARENTA HORAS. Empiezan en la Iglesia de S. Pedro de Galligans.

GERONA

IMPRESA DE PEDRO COROMINAS, 1869.

## SECCION DE ANUNCIOS.

### LEY MUNICIPAL,

OBLIGATORIA Y PUESTA EN VIGOR, EN NOMBRE DEL GOBIERNO PROVISIONAL, DESDE 21 DE OCTUBRE DE 1868,

ANOTADA POR

#### D. NARCISO BLANCH É ILLA,

Abogado de los ilustres colegios de Madrid y Gerona, Oficial de Cuentas Municipales y Pósitos, Sócio corresponsal de la Económica matritense é individuo de varias otras corporaciones literarias.

Véndese en la Imprenta de este periódico, á 4 reales ejemplar.

Se vende una casa situada en la Plaza de la Independencia vulgo de San Agustín, número 14, la que se compone de portico, dos tiendas y escalerilla en los bajos, dos entresuelos, tres pisos, dos buhardillas en su mitad oriente y terrado en su mitad poniente: mide 68 palmos de ancho por 10½ idem de fondo. Informará el Notario de esta ciudad, D. Narciso Gifre. 16

### ARMAS.

Cayetano Carbó, Plateria n.º 30 frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustín Gerona.

En el sobre entendido establecimiento se halla un magnifico y completo surtido de toda clase de armas con los precios siguientes:

- Escopetas dos tiros fouché de 400 rs. á 1.000.
- Id. un tiro id. de 160 rs. á 400.
- Id. á piston dos tiros de 300 rs. á 500.
- Id. id. un tiro de 400 rs. á 300.
- Revolvers de 12, 10 y 8 tiros de 200 rs. á 400.
- Id. de 6 » tiros de 400 rs. á 300.
- Pistolas de 4½ rs. á 130.

En el mismo establecimiento se halla ademas pólvora de caza de 5 á 40 reales el tercio de kilógramo; con pistones, balas, cartuchos para revolver de todos calibres etc. etc.

Se hacen toda clase de recomposiciones en revolvers y demas clases de armas. 6

### CONFERENCIAS.

Desde el 1.º de Febrero se darán de Matemáticas: los Señores que deseen asistir podrán pasar en la administracion de este periódico plaza de las Castañas que informarán. 4

*Pildoras restauradoras* del doctor Fors á base de carbonato mangano-férroso y de Pepsina. Panacea de las personas débiles sin distincion de sexo ni edad y especialmente útil á las mugeres opiladas. Cada frasco va cerrado con la firma del autor y acompañado de un estenso prospecto.

*Jarabe de Hipo-fósfito de cal.* Es te nuevo medicamento preconizado por el doctor CHURCHILL, para la curacion de la tisis y de las diferentes afecciones del pecho, hace desaparecer rápidamente los sintomas mas graves. Bajo su influencia, calma la tos; los sudores nocturnos cesan, y el enfermo recobra con prontitud la salud y la robustez. Se toma por la mañana y por la noche, á la dosis de dos á cuatro cucharadas ordinarias cada dia; es de un éxito maravilloso en las toses y catarros ordinarios. 4

*Jarabe de rábano yodado preparado en frio.* Este medicamento aprobado por las principales notabilidades médicas de Europa, cura rápidamente las escrófulas, el linfatismo, el raquitismo, la palidez y flojedad de las carnes y varias enfermedades cutaneas. Cada botella va acompañada de su prospecto.

*Inyeccion higiénica de BROU* contra las purgaciones recientes ó crónicas y contra las flores blancas. En solos seis dias de tratamiento se obtiene una curacion segura, sin que haya necesidad de recurrir al empleo de todas estas preparaciones monstruosas, cuya base siendo ordinariamente el mercurio la copaiva y cubebas, son todos á menudo peligrosas y repugnantes.

Depósito botica Universal calle de la Cort-Real n.º 4.

### SEGUNDA ENSEÑANZA.

#### CONFERENCIAS.

D. Luis Jené y Gimbert, Abogado y Licenciado en la facultad de Filosofia y Letras y D. Francisco Canal y Freixa, Doctor en la facultad de Farmacia y Bachiller en la de Ciencias las darán respectivamente de Geografía, Historia universal ó historia de España y de Historia natural y Fisiología é higiene desde el dia 15 del presente mes.

Los señores padres, tutores ó encargados de los alumnos que gusten frecuentarlas, se servirán avistarse con dichos señores. 9